

EL PROGRESO

Redacción, San José, 38

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 108

ACTUALIDAD

La medicina rifeña

Durante mi permanencia entre los kabileños del Rif, tuve ocasión de apreciar lo que es y significa para los moros la Medicina. Tan alto concepto tienen de esta ciencia, que casi todos los santones, para llegar á serlo, han tenido que dar múltiples pruebas de ser buenos curanderos, y después que ya son venerados como ministros de Alah, para enriquecerse y aumentar su prestigio, usan no tanto de los secretos impulsores del fanatismo como de sus manipulaciones quirúrgicas.

El empirismo más elemental reina entre estos morabos, santones ó médicos de moros. Carecen en absoluto (no será preciso jurarlo para que se crea) de toda noción científica y de los poderosos colaboradores que se llaman Terapéutica é instrumental quirúrgicas. Unos cuantos vegetales constituyen toda su farmacopea; las gomas y planchas de hierro, todo su arsenal quirúrgico.

En repetidas ocasiones he de visitar á rifeños heridos de arma blanca y de fuego, y siempre encontré la misma primera cura practicada por el santón. Para cohibir las hemorragias aplican sobre las sangrientas heridas gran cantidad de cieno, que obtura por completo, no sólo el orificio, sino casi todo el trayecto producido por el agente traumático.

Pasadas dos horas levantan este apósito de cieno, lavan la herida con leche agria, echada á chorro, y colocan en su interior manteca de vaca, y en su superficie una gran plasta de miel. Todos los días renuevan esta cura, que cubren con un retazo de tela fina cortada de un jaique.

Si el herido presenta fiebre, sobre la nuca se echan jarros de agua fría á golpe, y si siente dolor de cabeza le dan masaje sobre la frente, desde las sienes al entrecejo, pellizcando en éste hasta que aparece una línea rosada, terminando la operación con dos rudísimos tirones de orejas, que llaman á los pabellones la sangre.

Del techo de sus casas cuelgan dos largos lienzos de los que usan para turbante, y á ellos sujetan el miembro herido, dejándolo en actitud vertical. El resto del cuerpo descansa sobre un lecho de odres y mantas con paja.

La ley de Alah prohíbe toda clase de mutilaciones; aun yo mismo, que logré entre aquellas pobres gentes algún prestigio con mis prácticas médicas, jamás pude hacer una amputación ni resección. El moro prefiere dejarse morir á ser mutilado. Cuando más, sólo consentían que incidiera su piel para dar salida al pus, ó sacase de su cuerpo las balas.

Como alimentación, á sus enfermos y heridos les dan té con hierba buena á pasto, leche agria y unas tortas de cebada y azúcar.

Con estos medios es de suponer, y aquí de mi obsesante idea, que los heridos fallezcan con rapidez y quizás infecten sus casas, produciendo esa peste, tan frecuente entre ellos, por falta de medios de curación.

Doctor Ruiz Albéniz.

La prensa isleña

Pueblo Canario

Dice que la colonia canaria, de Cabiñén, en Cuba, ha enviado al presidente de la comisión provincial de La Cruz Roja, pesetas 939.10, como primer donativo de aquellos paisanos para socorrer la aflicta situación de las islas de Fuerteventura y Lanzarote. Digno es de todo encomio el proceder de nuestros paisanos.

La Opinión

Dice que por disposición del señor Gobernador civil hay detenidas en la prevención municipal varias mujeres, que llevan ya algunos días en aquella prisión.

Y lo peor del caso es que, como era natural si esas disposiciones tuvieron el complemento de la previsión, el Sr. Gobernador civil nada ha dicho de manutención, ni nada ha determinado, á posteriori, con esas detenidas.

¿Es que se les condena á perecer de hambre?...

Diario de Tenerife

Dice que la función á beneficio del Hospital de niños dada hace pocas noches en el Parque Recreativo, produjo líquido para aquel asilo, pesetas 151.30.

Además, ayer le fueron entregadas á la Sra. Presidente 200 pesetas, á cuenta de los cuatro años de subvención de 1000 pesetas que le adeuda la Diputación provincial.

También se recibió un donativo de 5 pesetas de D. C. B. y G.

Otro donativo de mucho mérito ha sido el de las niñas alumnas del colegio privado de doña Felicidad González, viuda de García Talavera.

ESPLÉNDIDO REGALO

Siete gramos y medio de radio

Lord Ireagh y sir Ernesto Cassets han hecho al Instituto de radio, fundado en Inglaterra bajo la dirección del Dr. Freres, la donación de siete gramos y medio de bromuro de radio químicamente puro.

¿Os sonreís porque llamamos espléndido regalo á poco más de un cuarto de onza de dicha sustancia? Pues escuchad y dejareis de burlaros.

Dichos filántropos han firmado un contrato con una empresa minera que explota la pitch blenda en el país de Gales y abonarán 100 francos por miligramo; por manera que el precio total del regalo alcanza unos 750.000 francos.

Dirigirá las operaciones de extracción el reputado químico inglés Gussel y el objeto del regalo es que en el Instituto puedan emprenderse en grande el tratamiento de las enfermedades de la piel y del cáncer por el radio, que es á lo que, con ahínco laudable, vienen dedicándose hace tiempo los sabios de aquella institución.

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Capitán general de Canarias

Madrid 18 (23.50). Ha sido nombrado Capitán general de esa provincia, el ex-ministro de la Guerra don Vicente Martitegui, el cual marchará inmediatamente á tomar posesión de su cargo.

Se ha comentado mucho, por lo inesperado, el nombramiento del señor Martitegui para la Capitanía general de Canarias.

Comentarios de la prensa

Los principales periódicos de esta Corte se ocupan del nombramiento del general Martitegui, haciendo diversos comentarios sobre los motivos que han inducido al gobierno á hacer aquella designación.

El Mundo y el Heraldo de Madrid suponen que algo extraordinario (textual) existe que vaya á Canarias una tan elevada personalidad.

Estas manifestaciones contribuyen á dar mayor importancia al nombramiento de dicho general.

Este ha conferenciado extensamente con el ministro de la Guerra.

Consejo de ministros

Madrid 18 (23.50). Se ha celebrado hoy Consejo de ministros, para tratar de los asuntos de actualidad y resolver algunos expedientes, según se consigna en la nota oficial.

Al terminar el Consejo, los ministros mostráronse muy reservados.

De Melilla. Escaramuzas

Los despachos de Melilla sólo dan cuenta de pequeñas escaramuzas. Las avanzadas sostuvieron ayer ligero tiroteo con los moros.

Los telegramas oficiales dicen que no ocurrió novedad en nuestras filas.

A reforzar el Harka

Comunlean de Tánger que numerosos contingentes de moros han salido para Melilla, con objeto de engrosar el harka y resistir el avance de las tropas españolas.

Añádese que del Interior del Imperio acuden también importantes refuerzos, pedidos por el Chaldy á las kábilas vecinas.

En Tetuán. Preparativos

Nuevas noticias de Marruecos dicen que en las cercanías de Tetuán están haciendo los moros grandes preparativos, en previsión de que las tropas españolas ataquen á aquella plaza.

Mesa.

El cocinero práctico.

Un hermoso tomo de 400 páginas, con grabados, encuadernado. Contiene, además de todo lo que se ha escrito referente á cocina, un Manual de economía doméstica y un tratado de Floricultura.—Precio, 4 pesetas. De venta Imprenta García Cruz.

NOTAS DEL DIA

El general Martitegui

El telégrafo nos da cuenta del nombramiento del señor Martitegui para el cargo de Capitán general de esta provincia.

El señor Martitegui, que es hoy una de las primeras figuras del Ejército, estuvo hace pocos años en Tenerife, visitando el Valle de la Orotava y las principales poblaciones de la isla, y aquí se captó numerosas simpatías, reconociendo como otros muchos personajes que le precedieron en su visita á este país, que había necesidades imperiosas que atender en estas islas y que nuestras quejas constantes por el desvío é ingratitud del poder central encontrarían la atención más cuidadosa del gobierno, pues estaba dispuesto á hacerle comprender lo injusto que era algunas veces el desatender las aspiraciones de esta provincia española. El ilustrado general marchó á la Península animado de tan buenos propósitos, pero sus gestiones no han dado hasta ahora el resultado apetecido. Muchas de las mejoras que dependían del ramo de Guerra están todavía por realizar, y los excelentes deseos que demostraba el ilustre general, por convertirse en realidad provechosa, en soluciones rápidas, tan rápidas como lo requieren las necesidades que entonces expusimos á la ilustrada consideración del señor Martitegui.

Entre aquellas mejoras, que hemos recordado que mencionáramos las siguientes: supresión ó modificación de las disposiciones concernientes á la zona polémica que son un obstáculo para el desarrollo material de la población; la cesión á este Ayuntamiento del antiguo y casi ruinoso castillo de San Cristóbal que dificulta el movimiento comercial é imposibilita la reforma y embellecimiento de la parte más céntrica de la ciudad; ambas aspiraciones expuestas por conducto del Ayuntamiento en exposición dirigida al rey con motivo de su visita á esta isla; y, por último, la construcción de los pabellones militares para los que fueron cedidos gratuitamente, al ramo de guerra, unos solares que el pueblo compró á ese objeto.

Todas estas mejoras las hemos pedido al rey, al gobierno, al general Martitegui cuando nos visitó, y todos estimáronlas justas, razonables, patrióticas; pero lo único que ha resultado de todo ello es una nueva burla del gobierno: la última real orden sobre el castillo de San Cristóbal, de la que el Ayuntamiento no quiso ni siquiera darse por enterado.

Ahora vuelve á Canarias el distinguido general Martitegui, y la ocasión nos parece propicia para recabar, al amparo de sus influencias y prestigios, las concesiones que desde hace tanto tiempo viene solicitando la isla de Tenerife, huérfana de representación parlamentaria.

El general Martitegui puede hacer en Canarias una labor provechosa y fecunda. Viene en ocasión favorable para continuar la obra de sus antecesores. Encontrará en estas islas una guarnición escogida y disciplinada, y tanto para

el elemento militar como para el civil, su mando será seguramente una garantía de orden y de paz.

Debemos, pues, congratularnos de la acertada elección que de esta vez ha hecho el gobierno. Canarias necesita autoridades así, de acrisolada honradez, de prestigios indiscutibles; autoridades que sepan mantener la necesaria estabilidad en las relaciones de afecto que unen á militares y paisanos, y conservar sin tibiezas ni vacilaciones los sentimientos de lealtad que se le deben á la patria.

Por eso no hay que sorprenderse, como los periódicos de Madrid, de que el gobierno envíe á esta apartada provincia una personalidad de tan elevada alcurnia. No hay en ello nada de acontecimiento extraordinario como suponen «El Mundo» y el «Heraldo de Madrid». Lo extraño, lo sorprendente hubiera sido que después de conocer el gobierno las quejas de estos insulares, por la torpe política y la ruinoso administración que en Canarias han dominado otras veces y todavía dominan en algunas esferas oficiales, se intentara volver á los tiempos nefastos en que esta región, tan española y tan digna como las demás, era considerada como un lugar de destierro para las autoridades y funcionarios que molestaban por allá.

De aquí nuestra complacencia y nuestro júbilo por el nombramiento del ilustre general Martitegui para la Capitanía de esta provincia. Este caso insólito parece demostrar que el gobierno se ha dado cuenta de la situación especial y de la importancia indiscutible de Canarias.

Es de lo poco bueno que tenemos que agradecer al Sr. Maura y al poder central, casi siempre injusto é indiferente en los asuntos que afectan al porvenir y el bienestar de este Archipiélago.

En el Valle de Guerra

SUCESO DESGRACIADO

La prensa de la vecina ciudad amplía los detalles del desgraciado suceso ocurrido el domingo último en las playas del Valle de Guerra, de cuyo accidente dimos cuenta en nuestra edición del martes.

Del relato que hace *El Pueblo Canario* de ayer, recogemos los siguientes detalles:

El domingo, día de Candelaria, fueron á las playas de dicho Valle con objeto de pasar la tarde divertida y como es costumbre en tales días, varios vecinos de aquel lugar, entre los que figuraban los hermanos que tuvieron la desgracia de perecer ahogados en aquellas aguas.

Parece ser que, después de comer y alegres como es natural, uno de aquellos grupos compuesto de trece amigos, que se hallaban donde llaman la *Barranquera*, determinaron salir al mar en *El Vencedor*, pequeño bote de José González, que debía ser uno de los convidados, insuficiente para tantas personas.

Cuando ya se hallaban alejados de la playa, bien fuera por efecto del vaivén de las oleadas, ó bien porque los excursionistas, perdidos los temores de zozobrar, se entregaron más libremente á los movimientos, es el caso que la pequeña embarcación volcóse y fué al agua toda aquella alegre tripulación.

Entonces, ante el peligro todos procuraron salir; unos salvaron la distancia que les separaba de la costa á nado, y otros fueron auxiliados por un bote de Ramón Hernández que estaba en los alrededores, también de diversión y esparcimiento y se citan hechos de verdadera abnegación y heroísmo como el de un mudo que sostuvo á su hermana hasta que le recogieron en situación harto apurada, ó el del alcalde de mar de aquellos lugares que salvó la vida de tres de aquellos desgraciados.

Pero este auxilio no alcanzó á los hermanos Israel y Agustina González y Pérez, de 18 años el primero, y casada la segunda; y deja en la orfandad un niño de tres meses, cuyo cadáver no ha podido encontrarse. El de su hermano Israel arrojóle el mar á la playa y conducido á esta ciudad se le ha practicado la autopsia por el reputado médico forense D. Anacleto Cabrera.

Nosotros hemos sentido también como los vecinos de aquel Valle el desgraciado suceso y no podemos menos de lamentar que en el ardimiento é imprudencias de la alegría, nos acordemos tan poco y muchas veces hagamos caso omiso, de los peligros verdaderos, como los que han arrebatado la vida á un joven en la flor de su edad y á una joven madre.

EL TIEMPO

Día 18 de Agosto

Temperatura máxima á la sombra 24.3
Mínima 21.1
Oscilación 3.2

EL DIARIO DE LA GUERRA

LA TÁCTICA MORA

Los soldados de Talavera, tocando llamada y paso ligero, nos pusieron en movimiento á las doce de la noche.

Hacia ya un rato que se percibía un nutrido tiroteo hacia la segunda caseta, acaso en el lugar en que por la tarde había quedado un oficial con sesenta soldados guarneciendo el primero de los "blockaus" que se están construyendo para proteger la vía minera de los diarios asaltos de los moros, y con febril impaciencia presenciábamos cómo se organizaba una columna con unidades de Figueras y de Reus, que, á la luz de una luna espléndida, abandonaban sus tiendas de campaña y formaban á lo largo del camino del Hipódromo, sucio y polvoriento. Escucháronse lejanos bélicos cantos; eran los batallones andaluzes, que entonces, besaban sus himnos y vitoreaban á España, despidiendo á Talavera que partía. Acercóse á galope un jefe, que se detuvo un instante á saludarnos en la entrada del puente sobre el Río de Oro.

—¡Buenas noches, señores!
—Buenas noches, coronel. ¿Al fuego?
—Sí. ¿Por dónde?
—Todo seguido á la izquierda. Mucha suerte.
—Gracias. ¡Abur!
Y al galope de su jaca, seguido solamente por su ordenanza, partió Primo de Rivera, que se perdió bien pronto allá á lo lejos. Pasaban los soldados formados de á cuatro.

—¡Suerte, muchachos!
—¡Bien por la Prensa!—nos respondían.

Y marchaban erguidos, el pitillo en la boca y la nerviosa mano asiendo el tirante de su Muser, colgado al hombro. Lo seguimos. Desenvuélvese el camino franco y despejado los primeros kilómetros; pasamos primero frente al Zooc, luego dejamos á la derecha el Lavadero, con sus baterías emplazadas frente á la barranca del Gurugú, frente á la Pesada del Cabo Moreno, junto á las obras del ferrocarril, donde se desarrollaron los primeros sucesos de esta dura campaña... Ibamos silenciosos. Quedaban atrás las luces de Melilla, que no dormía, atenta á lo que pasaba por el campo; desarrollábase delante el camino llano y terroso, bordado apenas por raquíticas chumberas, alumbrado por los relámpagos del heliógrafo del Atalayón, que nos llamaba aprisa. Los servicios de exploración y de seguridad se destacaron por parejas, perdiéndose á derecha é izquierda de la columna, y, á medida

que se avanzaba, el profundo silencio de la noche era roto por el estampido seco de los disparos de los moros y por las isócronas descargas de nuestros soldados.

Quiébrase el terreno rápidamente al pasar la primera caseta, y es aquel el lugar donde todos los días la harka espera el paso del convoy, para hostilizarlo a mansalva y causarle bajas, que rara vez pueden ser vengadas. Desplegaron las guerrillas, acortaron el paso las reservas, que, agazapadas y pegándose a la tierra, procuraban desenfilarse, y el silbido de las primeras balas nos hizo comprender que nuestra presencia había sido advertida. Un agudo toque de corneta, la contraseña de Figueras, creó, hendió los aires, y pronto respondió del fortín, que ya se divisaba, un toque análogo y animoso. En un salto salvóse la distancia, y los moros, huyendo invisibles, abandonaron, sin hostilizarnos, una presa que por espacio de dos horas consideraron suya. Un oficial muerto y doce soldados heridos rodaban por el suelo.

Es este "blockaus" el primero que se ha terminado de los que el general Marina ha mandado construir para proteger la marcha del ferrocarril, que hace el convoy diario. Se estrenaba ayer este servicio, y los moros, atacándolo con furia, inician, posiblemente, la táctica que en Cuba los mamabises desarrollaban con los fortines de las trochas y con los de la vía de Nuevitas a Puerto Príncipe.

Este será el pan nuestro de cada día y, pensándolo así y mientras vea curar a los heridos, miraba yo las muertas aguas de la Mar Chica, reflexionando que fuera fácil franquear la bocana, hoy obstruida, y aprovisionar por esa vía los puestos avanzados con menos coste, con más eficacia y con menos sangre desde luego que la que está costando este servicio; hecho actualmente diario, a la misma hora, con falta e imprescindible monotonía.

Leopoldo Bejarano.

Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

Vacunas	7	1086 kilos.
Lanaras	2	19 "
Cabrías	1	14 "
De cerda	"	"

Reses: 10 1119 kilos.

Ayuntamiento

De segunda convocatoria celebró sesión ayer tarde la Corporación municipal, bajo la presidencia del Alcalde accidental Sr. Martí.

Concurrieron los concejales señores Sicilia, Martín, Crosa, Fernández y Hernández, Fera, Mandillo, Hernández, Alvarez, Dugour, Díaz Llanos, Fernaud, Peraza, Rumeu, Gil Roldán, Siliuio y Guigou.

Entre otros, adoptáronse los siguientes acuerdos:

Proposición

Se dió lectura a una proposición del concejal Sr. Sicilia, sobre modificación del acuerdo tomado por la Corporación, relativo a exigir al concesionario del Teatro la obligación de dejar el edificio libre, en el caso de que pase por esta Capital algún artista notable ó compañía de reconocida fama, para que pueda apreciar sus méritos este público, si hay ocasión.

El Sr. Sicilia apoyó la proposición en el sentido de que si algún artista ó compañía que de paso por aquí, quiere actuar en nuestro coliseo, debe abonar al concesionario la hoja de gastos de la compañía que tenga funcionando.

Apoyó la proposición el Sr. Fernández y Hernández, y la rebatieron con acertados argumentos los Sres. Gil Roldán, Guigou y Crosa; acordándose que el teatro se ceda gratuitamente para el caso de que se trata, por dos noches solamente.

Recompensas

A propuesta del Sr. Díaz Llanos, se acordó solicitar recompensas análogas a las de los médicos municipales, por servicios sanitarios, para los médicos Sres. Secchi y Sueiras, y para el farmacéutico Sr. Millán.

Uniformes

Se dió cuenta de un informe de la Comisión de hacienda proponiendo que para la adquisición de uniformes con destino a los profesores de la banda municipal, se anuncie concurso por diez días, en esta capital.

El Sr. Díaz Llanos manifestó que el plazo debe ser de 40 días, para que puedan tomar parte en este concurso industriales de España y el Extranjero, a fin de poder optar por el que más convenga.

Se adhirió a esta proposición el señor Fernández y Hernández.

El Sr. Gil Roldán propuso que se hiciera el concurso en la localidad para los uniformes de verano que son de más urgencia, y concurso general para los de invierno.

Púsose a votación esta enmienda, resultando empate por 8 votos en pro y 8 en contra.

Se votó también si se acordaba declarar urgente la resolución, y dijeron once señores concejales que sí y cinco que no.

Declarada la urgencia se votó por segunda vez la enmienda, repitiéndose el empate por lo que decidió el voto de calidad de la presidencia, resolviéndose el asunto de acuerdo con el informe de la Comisión de hacienda a que antes hacemos referencia.

Sorteo

Se procedió al sorteo de los señores vocales que han de constituir la Junta municipal de asociados, durante el presente año, resultando designados, don Antonio Pinto Torres, D. Domingo de la Rosa Amador, D. Antonio Padrón Cabrera, D. Bartolomé Martín Gómez, D. Antonio García, D. Cristóbal Bethencourt, D. Manuel Peña Expósito, D. Antonio García Reyes, D. José Negro Alfonso, D. Juan García Monzón, D. Joaquín Estarriol, D. Eduardo Acevedo Dortas, D. Domingo Hernández Galván, D. Francisco Sigú Perdigón, D. Telesforo Rodríguez Molina, D. José Valcarcel, D. Juan Bello Acosta, D. José Torres Herrera, D. Guillermo Díaz Delgado, D. Veremundo Cabrera Díaz, D. Francisco Bernadas, D. Elías Rivero, D. Severiano Perdomo Rodríguez, D. Emilio Martín y Martín, D. Fernando Cruz, D. Antonio Garriga, D. Carlos Franquis, D. Antonio Delgado del Castillo, D. Manuel Pérez, D. Humberto Lecuona, D. José Ortoll, D. Angel González Rosa y don Juan Ojeda.

Vacante

Visto el expediente sobre provisión de la plaza vacante de portero de la Biblioteca municipal, para cuya plaza había siete aspirantes, fué elegido mediante votación secreta D. Antonio Machado y Real que obtuvo mayor número de votos.

De aguas

Se dió cuenta de un informe de la Comisión especial de aguas, relativo a las obras que deben ejecutarse en primer término para traer a esta ciudad las de Roque Negro.

De acuerdo con el informe, procederá inmediatamente el Arquitecto a formular el proyecto y presupuesto para la continuación de la perforación del tunel, que se llevará a cabo con la mayor brevedad, previa la aprobación del ingeniero Jefe de Obras públicas, respecto a los medios mecánicos de perforación.

Las aceras

Fué aprobada una proposición del concejal Sr. Crosa, sobre el material que en lo sucesivo ha de emplearse en las aceras, sustituyendo la piedra por el cemento.

La Banda de música

Fué leído un informe del Director de la Banda municipal de música señor Ariz, informado por el concejal inspector señor Fera, proponiendo el cese en sus cargos de los músicos D. Rafael Arnay, D. José Montelongo y D. Francisco Ramos.

El señor Fernández y Hernández pidió que se obligue al Director de la Banda a que exprese las causas de esas cesantías.

El señor Mandillo manifestó que estando informado favorablemente el oficio de referencia, por el concejal inspector, sería desairarlo ó mejor dicho desautorizar lo propuesto, que seguramente lo habrá hecho con conocimiento de causa.

El señor Díaz Llanos le contestó que el Ayuntamiento está para aprobar ó no esos informes; y para resolver hay que conocer el asunto de que se trata.

El señor Mandillo hizo uso de la palabra nuevamente, manifestando que desde que está en el Ayuntamiento ha observado que al tratarse de asuntos relacionados con la Banda municipal se pierde el tiempo en discusiones, exteriorizándose las iniquas y animosidades contra ciertos elementos.

El señor Díaz Llanos: Protesto. El señor Fernández: Como concejal tengo perfecto derecho para conocer los motivos de esas cesantías y además no estoy dispuesto a que siga el mangoneo en la Banda.

El Sr. Alcalde desaprueba la frase, haciéndole comprender que en la banda no mangonea más que la Corporación municipal.

Puesta a votación la proposición del Sr. Fernández y Hernández, para pedir al Director de la banda que expresara las causas de las cesantías de referencia, fué desestimada, votando todos en contra excepto el proponente.

Se votó después el informe del concejal inspector Sr. Fera y fué aprobado por 12 votos contra uno del señor Fernández, que hizo constar su protesta.

Manifestaciones y ruegos

Terminado el despacho ordinario, el señor Alcalde manifestó que se le han hecho proposiciones por D. Benito Pérez Armas para disponer de un abundante alumbramiento de aguas en Candelaria, que puede proporcionar diez mil pipas; 2.500 para el abasto público, y 7.500 para los agricultores.

El importe de las obras para la traída de las aguas ascendería a 500 ó 600 mil pesetas, siendo muy ventajosas las condiciones de pago, por intervenir en ello una respetable casa ingle-

sa, cuyo representante llegará en breve a esta Capital, que da toda clase de facilidades a los Ayuntamientos.

También los representantes de las aguas de Gorda Julia le han hecho ofrecimientos análogos, por lo que acordó la Corporación autorizar al señor Alcalde para que continúe las negociaciones que con tanto entusiasmo ha iniciado para dotar a la capital de agua abundante que tanta falta hace.

Se acordó también remitir una circular a las farmacias correspondientes, para que no sirvan por cuenta del Ayuntamiento, específicos a los enfermos de la beneficencia domiciliaria, cuando los médicos municipales las receten como viene ocurriendo, contra lo que está dispuesto.

Un ruego

Para que no venga repitiéndose en las oficinas del Ayuntamiento el extravío de expedientes, se acordó que por el Sr. Secretario se haga un reglamento que tienda a evitar esos descuidos, acordándose también que en la primera sesión de cada mes se presente nota detallada, expresando los expedientes que cada comisión municipal tenga para informe.

No habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión a las ocho de la noche.

COLCHONERÍA

Alfonso XIII, 91

Banda Municipal

Programa de las piezas que ejecutará la expresada Banda, en el día de hoy en la plaza de la Constitución, de 8 y media a 10 y media:

PRIMERA PARTE

1.º El perro chico, paso doble; Valverde y Serrano.

2.º La mariposa, gavota; Barcia.

3.º Coppelia, fantasía; Les Delibes.

SEGUNDA PARTE

1.º Dinah walking for the cake, cake walk, Clifton.

2.º Pomone, valse; Waldteufel.

3.º La patria chica, fantasía; Chapi.

4.º El héroe, paso doble; Hernández Sánchez.

Santa Cruz de Tenerife 19 de Agosto de 1909.—El Director, R. Ariz.

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

De Melilla. Tranquilidad

Madrid 19 (11). Las últimas noticias de Melilla acusan tranquilidad.

Los despatches no anticipan ninguna noticia sobre el anunciado avance de las tropas españolas.

El gobierno sigue guardando gran reserva sobre esta operación militar.

Bombardeo

Añaden las noticias que en el bombardeo hecho últimamente sobre las posiciones que ocupaban los moros en Nador, sufrieron éstos considerables pérdidas.

Los destrozos han sido enormes. Terminan diciendo los anteriores telegramas que la salubridad es excelente en la plaza y en los campamentos.

Captura del Roghi

Telegramas de Tánger confirman que el Roghi ha sido capturado.

Los partidarios del sultán dispónense a festejar este triunfo, que asegura la tranquilidad del Imperio.

Mesa.

Crónica marítima

Durante el presente año han entrado en nuestro puerto 1682 vapores.

En el presente mes de Agosto han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 112 vapores.

Después de los anotados han entrado los siguientes:

Guanche, español, de Puerto de la Cruz, con carga general de tránsito.

Velox, español, de San Juan, escalas y Abona, con 18 pasajeros para este puerto.

Challon, inglés, de Cardiff, con carbón mineral para este puerto.

Machrie, español, de Puerto de la Cruz, con frutas para este puerto.

San Sebastián, español, de Puerto de la Cruz, con frutas para este puerto.

Santa Cruz, noruego, de Las Palmas, con frutas en tránsito.

Guanche, español, de Puerto de la Cruz, con frutas para este puerto.

León y Castillo, español, de Valverde, escalas y Santa Cruz de la Palma, con 47 pasajeros para este puerto.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas

(COMPANIA ANÓNIMA)

Caja de ahorros

Saldo anteriorPtas. 94.703'54

Imposiciones durante la semana (5) 920'

SumaPtas. 95.623'54

Reintegros (6) 1.355'89

SaldoPtas. 94.267'65

Santa Cruz de Tenerife, 15 de Agosto de 1909.—J. M. Ballester, Gerente.

Crónica general

Consejo de guerra.—Presidido por el señor Coronel del Regimiento de infantería de Tenerife se ha celebrado esta mañana Consejo de guerra en el cuartel de San Carlos, para ver y fallar la causa seguida por homicidio contra el soldado Manuel Baute Quesada, asistente que fué del médico militar Sr. Solís, y que, como recordarán nuestros lectores, hirió gravemente en la plaza de la Iglesia a un intérprete cojo, llamado José Domínguez, que a los pocos días de ser herido, falleció en el Hospital civil.

Del vecindario.—En nuestro número de anteayer acogimos unas quejas sobre ciertos escándalos que se decían promovidos por un vecino del pasaje de Silijá, añadiendo con referencia a las mismas versiones que dicho vecino se introducía en las casas para insultar a sus moradores, por encontrarse algo desequilibrado.

Ayer nos informamos convenientemente del asunto, y resulta de los informes que hemos adquirido, que toda esa historia ha sido una invención de una vecina del barrio, a la que amonestó el vecino en cuestión por los alborotos que promovían unos chicos revoltosos, quedando reducida a esta medida de prudencia la intervención del citado inquilino, a quien un mal intencionado ha supuesto demente, cosa que es completamente inexacta, según hemos tenido ocasión de comprobar, oyendo al mismo interesado.

Para no hacerle el juego a la calumnia y evitar que la verdad de los hechos se tergiverse, nos apresuramos a consignar lo ocurrido en este asunto, que, como se ve, carece de toda importancia.

Reunión.—Para esta tarde a las 2 estaba citada de primera convocatoria, en el Gobierno civil, la Junta de Instrucción pública.

Trasatlántico.—De Barcelona, escalas y Cádiz ha llegado esta mañana el trasatlántico Manuel Calvo, de paso para la Habana, con carga general, pasaje y correspondencia de la Península.

Reparaciones.—De acuerdo con el informe remitido al Ayuntamiento por el señor arquitecto municipal, se procederá inmediatamente a reparar varias cañerías que por su estado de deterioro aminoran en las fuentes públicas y algibes particulares la cantidad de agua que deben recibir.

Sufrirán, pues, entre otras, la reparación debida, la cañería que conduce el agua a la fuente de Puerto escondido y a la cañería que para los algibes del barrio de Dupoi corresponde a la calle de Alvarez de Lugo.

Uniformes.—Por la Corporación municipal ha sido aprobada una proposición del concejal inspector de paseos y jardines, D. Marcos Peraza, relacionada con la adquisición de uniformes para los Jardineros y auxiliares que prestan servicio en los paseos públicos.

Los Pájaros.—Han ingresado en la cárcel, a disposición del Sr. Gobernador, que les ha impuesto 15 días de prisión subsidiaria por los hechos denunciados en nuestro número de ayer, Gregorio y Antonio Rodríguez Cabrera, y su sobrino Félix Castro Expósito, conocidos todos ellos por el apodo de Los Pájaros.

En cuanto al artillero Manuel Rodríguez Hernández, hermano de los dos primeros, que agredió en la Cuesta al joven Barroso, se nos dice que entiende en el asunto la autoridad militar.

También se ha dado cuenta de los hechos denunciados al Juzgado de instrucción de la Laguna, en cuya jurisdicción se cometió el delito que nos ocupa, y suponemos que se tendrá en cuenta la clase de pájaros de que se trata.

De regreso.—En el vapor inglés Dover Castle, que procedente de Hamburgo, Londres y escalas es esperado en este puerto regresa de su viaje al extranjero nuestro respetable vecino D. Carlos Hamilton.

Instrucción pública.—Se ha recibido en el Ayuntamiento un oficio de la Junta local de 1.ª enseñanza, interesante que el Ayuntamiento acuerde las reparaciones que indica, en varios locales destinados a Escuelas públicas.

El Ayuntamiento ha tomado en consideración lo solicitado, y por la Alcaldía se han dado las órdenes consiguientes para que a la mayor brevedad se ejecuten las obras a que dicho oficio se refiere.

Todos los agricultores deben estar suscritos a la Revista *España Agrícola* porque además de su texto interesante é instructivo, pueden analizar sus terrenos y hacer consultas jurídicas y técnicas gratuitamente. Corresponsal, Federico C. Varela.

Subvención.—En la sesión que ayer tarde celebró el Ayuntamiento, se dió cuenta de una instancia de Mr. Samber Brown, solicitando se subvencione con 500 pesetas, y así se acordó, la publicación de la Guía de Tenerife de que es autor dicho señor,

en cuyo obra publicará en lo sucesivo el mapa de la isla, é interesantes fotogramas de plazas, paseos y paisajes de la Capital.

Herida.—En el Hospital civil fué curada ayer la joven de 14 años, Angela Hernández González, huérfana, que vive con sus tíos en la ciudadela de la calle de Porlier, número 4, cuya joven presentaba una herida en la frente, ocasionada, según dijo, con una vaso.

Después de curada pasó a su domicilio.

Sucesos.—La Inspección de vigilancia ha dado cuenta al Juzgado de Instrucción, de que en el día de ayer, entre las 20 y las 21, se presentó en la Inspección Matilde Garaboto, que habita en la calle Barranco Santos número 4, y manifestó que su hijo Santiago Suárez Garaboto, de 22 años de edad, soltero, le había maltratado de obra y que esto lo hace con frecuencia, por lo que se ordenó al vigilante de 2.ª clase Antonio Fiol Armengual, que auxiliara a la denunciante, como así lo efectuó, encontrando en el camino al guardia municipal número 30 Eugenio Esteban, a quien pidió le acompañara.

Al llegar al domicilio de la denunciante, ésta abrió la puerta, encontrando al denunciado tendido sobre una cama.

El agente de orden público le manifestó que tuviera la bondad de seguirle al Gobierno civil, y previa la consiguiente negativa, levantóse de improviso, echó mano al cuello al referido agente y en reñida lucha salieron a la vía pública, dando el denunciado propinó dos bofetadas y un puntapié en la pierna al agente, dándose aquel a la fuga y logrando ocultarse en una casa inmediata.

Presentóse después el agente Eduardo Martín, logrando capturar al agresor, conduciéndolo a la prevención civil.

El agente Fiol fué curado en el Hospital civil de una erosión en el lado derecho del cuello, y una herida contusa en el tercio medio de la pierna izquierda.

A los exportadores de frutos.—Hasta fines del corriente se admiten ofertas por una partida de cantoneras (arcos de acero) para cajas de frutos.

14½ pulgadas inglesas de largo, 16 mm. de ancho y 0.4mm. de grueso. — Juan Claverie, Teobaldo Power, 12 y 14.

El Guanche.—En este acreditado establecimiento acaba de recibirse los siguientes artículos:

Pastillas de Caldo Maggi, Lenguado en aceite, Almejas al natural, Habas rehogadas, Langosta, Bonito, Alas de lata y medias latas, Anchoas en aceite y salmuera, Jamón en lata, Jamón gallego, Jamón en dulce, Latas de aceite "El Guadalquivir" y la fina Galleta-bizcocho Boudoir.

Ya llegó.—En el café y restaurant del acreditado hotel Orotava, situado frente al Gobierno militar, se ha recibido directamente de Alemania, la acreditada cerveza PILSEN.

Vino puro.—De uva, garantizado, 16 grados, a 5 perras chicas. Se vende en el nuevo almacén de comestibles, CONSOLACION, 63.

Compre usted La Novela Moderna, nueva é interesantísima publicación, que ve la luz los días 5, 15 y 25 de cada mes, y cuyas obras, completamente inéditas, en España, están escritas por los mejores novelistas de Europa, especialmente ingleses, por ser éstos los que mejor cultivan en literatura los asuntos policíacos, a los que dan una nota de emoción é interés no alcanzada en ningún otro país, y en los que se inspira la mayor parte de los volúmenes de esta notable publicación.

De venta en la Imprenta García Cruz.

EL CUADERNO

25

de La vuelta al mundo de dos Pilletes está a la venta en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Hay colecciones completas.

Se alquila

la casa de reciente construcción, calle del Progreso, número 41. Informarán, Castillo 3, Ferreteria.

Hielo. Despacho, en el almacén calle del Doctor Allart, (antes Sol), números 33 y 35 esquina a Botón de Rosa. (8)

Se alquila

la casa calle de San José número 14. Darán razón, Alfonso XIII, 17.

Paja morisca
superior para PIENSOS.
De venta.
Hijos de Ruiz de Artea.

Se alquila
la bonita casa calle de San Roque, número 36. Darán razón, San Francisco Javier, 34. (5)

Se alquila
la ciudadela situada en la calle de San Miguel, número 53.
Informarán en la calle de Alfonso XIII, número 60.

ADELA MARTIN,
profesora de piano, procedente de la Academia de D. Enrique Granados, de Barcelona, se ofrece para dar clases de piano y solfeo en su casa y a domicilio. Calle Santa Rita, esquina a Callao de Lima. (10)

BARATILLO
Gran realización hasta fin de Agosto
¡LA OCAIÓN LA PINTAN CALVA!
SHARP'S BRITISH STORE, LIMITED
11, San Francisco, 11
(á la entrada del Hotel Camacho)

Con motivo de haber sido trasladado este establecimiento á la calle en que hoy se encuentra, ofrece su dueño á la numerosa clientela con que siempre ha contado y al público en general, un variado y completo surtido de artículos de novedad y fantasía, propios para la estación, á precios sumamente baratos, nunca vistos en esta plaza.
Este establecimiento acaba de comprar un variado surtido de sedas en colores, para señoras, á precios sin competencia, como son: Glacé, Surat, Raso liberti, Paño Lion, Seda japonesa y un sinnúmero de géneros imposible de enumerar, que se realizan también á precios sumamente baratos.
Visitar este establecimiento y se vencerán de lo dicho.
11, SAN FRANCISCO, 11

Acciones
se realizan veinte y nueve de la Sociedad Eléctrica e Industrial de Tenerife, de valor nominal de quinientas pesetas cada una, sin título de fundador.
El corredor de comercio D. Manuel Santaella admite proposiciones por todas á parte hasta el 15 del presente Agosto.

Se alquilan
accesorias en la casa situada en la plaza de la Constitución, esquina á la calle del Castillo.
Informarán en la droguería que está en la misma casa.
Cognac REAL TESORO
Es el cognac más suave y aromático. Obtuvo grandes premios en las Exposiciones de Madrid y Zaragoza.
Pedido en cafés y tiendas de ultramarinos.
Agentes: *Caulfield & Sons.*

Vinos del país,
se venden á precios económicos, garantizando su pureza, en los almacenes de *Hijos de Ruiz de Artea.*
(Muelle.)
Comerciantes
Dueños de Fondas
Clases Pasivas
Caseros
Capataces.
LEED
que os interesa
Fés de vida.
Hojas principal y duplicada de las mercancías libres de derechos de Puertos Francos.
Recibos de alquiler.
Relaciones de jornales.
Recibos de Lotería.
Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.
Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad.
Tablas para averiguar el jornal que corresponde á los trabajadores, cualquiera que sea el número de días, medios días y cuartos de día que hayan trabajado.
Vales talonarios, en libros de 100.
De venta: **IMPRESA GARCÍA CRUZ,** calle de San José, núm. 36.
La Teneduría de Libros al alcance de todos.—Precio, 2'50 Pesetas.
De venta: *Imprenta García Cruz.*

Nicolás Dehesa
Banca y Cambio
ALFONSO XIII, 64
Emite giros sobre todos los países.
Pagos telegráficos.
Cartas de crédito.
Descuentos y Cobros.
Cuentas corrientes.
Compra Cheques y Letras.
Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Para escritorio
se alquila un cuarto en punto céntrico. Darán razón en esta imprenta.

Sellos bonitos
de cauchú y metal
del tamaño, forma y adornos que se quieran, de duración eterna.
En la *Imprenta García Cruz.*



Máquina de escribir
Agente: José Brosa Roger
SAN JOSÉ, 30, TENERIFE.

IMPRESA GARCÍA CRUZ
A CARGO DE
Manuel F. García
Santa Cruz de Tenerife, San José, 36

HACIÉNDOSE por mediación de esta imprenta los pedidos de la Modelación para Ayuntamientos, Juzgados, Recaudaciones de Contribuciones, Notarías eclesiásticas, oficinas de telégrafos, etc., etc., que vende la casa de
D. José Vila Serra, Valencia,
se hace un descuento de 10 por 100 del valor que tenga en los Catálogos. La modelación que vende el Sr. Vila Serra, es la más barata, la que está impresa en mejores papeles y la que se halla conforme á los últimos modelos oficiales, sirviéndose los pedidos con toda prontitud, como de antiguo tiene acreditado esta casa.

EL SIGLO
ALMACEN de NOVEDADES
17, Castillo, 17

SOMBRERERIA
Teodoro Bolaños del Castillo
Plaza de la Constitución
Últimas novedades para caballeros y niños.
PRECIOS MÓDICOS

La novela de un Maestro
por Edmundo de Amices, dos tomos. 2 pesetas, en la *Imprenta García Cruz.*

Se arrienda
la accesoría calle Alfonso XIII, número 48, propia para establecimiento ó escritorio.
Darán razón, Hijos de Ruiz de Artea.

Se alquila
para la temporada de verano, una casa pequeña, con agua, en la calle de Trinidad, n.º 34, en la Laguna.
Se da razón en la misma.

Se vende
una casa frente al Fielato nuevo, en la finca de la señora viuda de Hidalgo. Esta casa se terminó de construir el día 16 del corriente Agosto. Tiene 12 habitaciones, aljibe y buenas letrinas, y reúne todas las condiciones de una buena casa. Darán razón calle de Ferrer número 47. (m)

DICCIONARIO.—Se ha puesto á la venta el magnífico «Diccionario Manual de la Lengua Española», publicado por S. Calleja. Es el más barato en relación con su volumen, y el más nuevo é interesante.
Esta obra forma un hermoso tomo, esmeradamente impreso en papel superior, satinado, en 8.º mayor (18 por 120 milímetros próximamente), con más de 1.700 páginas, encuadrado con lujo y solidez, en tela inglesa. Precio: 8 pesetas.
No se ha publicado más Diccionario manual ilustrado que éste; pues si bien algunos editores extranjeros anuncian obras de ese género, llenas de errores por cierto, con diminutos é imperfectos dibujillos que dicen representan pájaros, peces, hierbas, personas y objetos, en concepto nuestro no representan nada, ni eso puede llamarse ilustración de un libro.
Este Diccionario va documentado concienzudamente con millares de preciosos grabados, retratos, láminas enciclopédicas, cuadros y mapas en colores, todo nuevo y original.
De venta: en la *Imprenta García Cruz.*

Reumático....
Después de que haya usted probado todo remedio para el Reumatismo, tome las
Pastillas Anti-Reumáticas
de N. BOLET.
Eminentés Médicos atestiguan su eficacia.
De venta en el almacén de Tejidos de todas clases, calle del Castillo, número 28, Santa Cruz de Tenerife.

Historia de la vida, hechos y astucias de Bertoldo
BERTOLDINO y CACASENO.
Precio, una peseta. En la *Imprenta García Cruz.*

Libros que se hallan á la venta en Imprenta García Cruz, San José, 36.
A 8 pesetas
Diccionario de la Lengua Española.
A 7'50 pesetas
El Arte de ser bonita, con una preciosa encuadración.
A 6 pesetas
Obras completas de Campoamor, 3 tomos encuadrados.
A 4 pesetas
Diccionario de la Lengua Española.
Diccionario Francés-Español.
El Conde de Monte-Cristo, Alejandro Dumas.
Higiene y educación de los niños, Dr. Max Doppelheim.
A 3'50 pesetas
Manual del empleado, Enrique Martín y Guix.
La Salud de las Familias ó El médico en casa, Enrique Villefond.
A 3 pesetas
Obras de Espronceda.
Manual de Justicia municipal.
La Loca de la casa, comedia, B. Pérez Galdós.
Cañas y Barro, Vicente Blasco Ibáñez.
La Barraca, Vicente Blasco Ibáñez.
Horas Bohemias, Francisco Legua.
Sónnica la cortesana, Vicente Blasco Ibáñez.
A 2'50
La Teneduría de libros al alcance de todos, por J. Oliva Bridgman.
A 2 pesetas
La mano del muerto, A. Dumas.

Obras recogidas de D. Mariano José de Larra (Figaro).
Marianela, B. Pérez Galdós.
El Ideal de los Cocineros.
Mariucha, comedia, B. Pérez Galdós.
A 1'50 pesetas
La religión al alcance de todos, encuadrada, R. H. de Ibarreta.
El Ingenioso Hidalgo D. Quijote de la Mancha, El Espiritismo ante la Ciencia, José Comas Solá.
El francés sin maestro.
El inglés sin maestro.
El alemán sin maestro.
Las mil y una noches.
La fotografía y sus aplicaciones.

A 1 peseta
La Pintura en Italia, H. Taine.
Jesucristo nunca ha existido, E. Bossi (Milesbo).
El tesoro de los humildes, M. Maeterlinck.
Los Cachivaches de antaño, Roberto Robert.
La derrota de Mañara, E. Gutiérrez-Gamero.
Emperador y Galileo, 2 tomos, Enrique Ibsen.
De mi vida, Eduardo Zamacois.
Incesto, por id.
Impresiones de arte, por id.
De carne y hueso, por id.
El Seductor, por id.
Loca de amor, por id.
Duelo á muerte, por id.
Dáfnis y Cloe, Longo.
Sin honor, M. Delavigne.
A Ocaso del Derecho Penal, Luis Molinari.
Juegos de manos y de Baraja.
El infierno de los hombres.
Sin pies ni cabeza, J. Pérez Zúñiga.
Aves sin nido..., Florinda Matto de Turner.
El Arte y la Democracia, Manuel Ugarte.
Tik-Nay (El Payaso inimitable), por id.
Sobre el abismo, por id.
El Lacayo y la Quimera, por id.
El marido de mi madre, Paul Rustain.
Tesoro de las Escuelas.
La Condenada, V. Blasco Ibáñez.
Así hablaba Zorrapastro, El Comandante Emilio Zola, su vida y sus obras, por Paul Alexis, Luis Bonafoux, V. Blasco Ibáñez.
Las diez y una noches, (Cuentos occidentales), J. Alcalá Galiano.
Los Problemas Sociales, Enrique George.
El prejuicio de las razas; 2 tomos, Juan Finot.
Singoala, (novela), Victor Rydberg.
Flor de Mayo, (novela), V. Blasco Ibáñez.
Historia de un crimen, Victor Hugo.
Malditas sean las suegras.
Ensayos de crítica é historia, A. Nin Fritas.
Junto á las máquinas, López-Ballesteros.
La moral del cura, P. Praycourt.
El Campamento de Napoleón, Arturo Conan-Doyle.
Margot, Alfredo de Musset.
Robinson.
El Crepúsculo, Georges Ohnet.
Feminismo práctico, María de Ossorio Atocha y Gallardo.
La vida militar, Edmundo de Amices.
Arte de Dibujar sin maestro, Loupil y L. de Renauld.
Cuentos del Júcar, José M.ª de la Torre.
Via libre, (El trabajador, Su ideal emancipador, Desviaciones políticas y económicas), Anselmo Lorenzo.
Alma Social, Sebastián Gomila.
Enfermedades del sentimiento religioso, por E. Murister.
Amar á obscuras y Horas crueles, E. Zamacois.
Punto-Negro Eduardo Zamacois.
Noche de bodas y Semana de amor, Eduardo Zamacois.
La Enferma, Eduardo Zamacois.
Malditas sean los hombres.
Malditas sean las mujeres.
Su majestad el Amor.
Las ruinas de Palmira, Volney.
Casados por agua, Luis Morote.
Cuentos Valencianos, V. Blasco Ibáñez.

Papel para envolver
satinado, muy fuerte, mucho mayor que este Diario, en colores, más barato que el blanco de periódico, se vende en la *Imprenta García Cruz.*
Fondos de sillas
de cualquier clase y forma, los hace Ramón Díaz, Consolación, 46.

Gauthier, Pascual y Enrique salieron de la sala seguidos de una docena de francotiradores, con los que atravesaron el patio de la fábrica dirigiéndose á la casa habitación. En ésta el tiro había alarmado á todos, y Juan que estaba asomado á la ventana oyó voces francesas, y Luciana reconoció las irritadas de su prometido y de sus dos hermanos. Bajó apresuradamente á la puerta previendo una desgracia, porque no era á ella á quien buscaban, sino á Montmayeur, al que todos odiaban.
—¡Abrid!—dijeron.—¡Abrid pronto ó echamos abajo la puerta!
Callóse Luciana, que se atolondró, no sabiendo que hacer.
—Abrid ó pegamos fuego á la casa. Montmayeur es un espía y un traidor.
—¡Desgraciados! ¡Quieren matarle y no saben que la vida de ese hombre es para mí tan preciosa como la suya... si Montmayeur muere mi padre está perdido para siempre, ¡no quiero que muera!
Subió corriendo la escalera y llamó á la puerta del cuarto del miserable.
—¡Juan! ¡Juan!
—Abrió este al reconocer su voz.
—¿Qué es eso? ¿Tenéis miedo? Entrad aquí, os protegeré.
—Tengo miedo, más no es por mí.
—¿Por quién?
—Por vos.
—No corro ningún peligro.
—Estáis equivocado, escuchad esas voces irritadas. Ahí fuera os aguardan tres hombres que os profesan un odio mortal. Ahí están Pascual y Enrique Doriat y Gau-

fría. Cayeron sus brazos á lo largo del cuerpo, á la vez que murmuraba con desprecio:
—¡Qué bajo cayó esta mujer á la que coloqué tan alta en mi corazón, esperanzas y orgullo! ¡Echa á andar y guíanos para enseñarnos todos los rincones de esta casa. Obligáronla á que les siguiese y así lo hizo Luciana dócilmente, sin que encontrasen nada, y entonces apoderóse de ellos la ira.
—¡Estaba aquí! ¿Donde se oculta?—dijo Gauthier.
—No os lo diré.
—¡Le amas hasta ese extremol ¡Y si te matase!
—¡Mátame! No hablaré...
—¡Ah! ¡Cuánto le amas!
—Sí, le amo, es verdad.
Oyóse de pronto ruido hacia la parte de la puerta y se volvieron. En el dintel estaba un hombre escuchándoles.
Era Montmayeur.
—Aquí esoy,—dijo,—¿Qué me queréis?
Arrojáronse sobre él rodeándole, y aún cuando Luciana hubiese querido protegerle no lo habría conseguido, era tarde.
Así quedó prisionero Montmayeur al que arrastraron fuera de la casa; pero en el momento en que iban á salir, escalló un violento tiroteo y las trompetas de los prusianos tocaban llamada.
Los francotiradores corrieron el peligro de verse envueltos, porque la guarnición de Garches habíase puesto sobre las armas y todos los alemanes estaban en sus sitios. Desde su escondite, en el pozo, oyó Montmayeur resonar el paso acompasado de las tropas que se acercaban y que llegaban hasta él con mucha claridad, y

